

# LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.  
PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 5 de Agosto de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defunción, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 17-18.

Se suscribe en la Administración del periódico, calle del Puente, número 20, Librería Católica, en la imprenta del mismo, plazuela de las Escuelas, número 1, piso bajo, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo ó en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

## Las fiestas de San Ignacio.

Azpeitia 1.º de Agosto de 1882.

Muy señor mío: He demorado hasta ahora mi correspondencia por relatar en ella las fiestas que se han celebrado los días 30 y 31 de Julio y hoy 1.º de Agosto.

A las siete de la tarde del domingo se trasladaron al Santuario de Loyola el Cabildo y Ayuntamiento de Azpeitia para asistir á las solemnes Completas y Salve, que, según costumbre, se cantaron á toda orquesta.

Terminado dicho acto religioso, el pueblo de Azpeitia anunció la fiesta del día 31 con iluminaciones, músicas, tamboril y disparo de cohetes.

A la hora en que tenían lugar estas manifestaciones llegaban gran número de carruajes llenos de viajeros de todos los puntos de las provincias vascongadas y Navarra, y la población de Azpeitia presentaba un aspecto animadísimo, hasta que todos los forasteros pudieron acomodarse en fondas y casas particulares.

Al amanecer del día 31, fiesta de nuestro Santo Patrono, varios disparos de fuegos artificiales, y los acordes de la música que recorrió las calles del pueblo dieron la señal de la actividad del día.

Un numeroso gentío acudió desde muy temprano al santuario de Loyola para recibir en la misma casa que habitó S. Ignacio la Sagrada Eucaristía.

El espectáculo era altamente consolador y revelaba de una manera elocuente la inextinguible fe y religiosidad del pueblo en que nació el Fundador de la inclita compañía de Jesús.

En todas las misas que se celebraron en la capilla del Santo Patrono concurrieron numerosos fieles, pero especialmente fué grande el número de comuniones que se distribuyeron al celebrar el Santo Sacrificio los señores Nuncio Apostólico y eminentísimo Cardenal Primado de España.

La misa solemne y vísperas se celebran el día 31 en Azpeitia, por lo cual los fieles despues de la comunión en el Santuario, volvieron al pueblo llenando para las diez, hora de la misa mayor, las anchurosas naves de la Iglesia parroquial.

A este acto asistieron los dos Prelados antes citados y el ilustrísimo Sr. Obispo de la diócesis. El panegirico estuvo á cargo de un R. Padre de la Compañía de Jesús y los fieles oyeron con religiosa satisfacción las inmortales glorias del santo vascongado, relatadas por uno de sus ilustres hijos, en correcto y elegante vascuence y con ardor propio del corazón de un hijo que canta alabanzas á su amado Padre.

La numerosa orquesta que asistió á esta solemneidad, ejecutó con maestría una gran misa del maestro Mercadante.

En la función del día 1.º de Agosto, que se celebra en el Santuario de Loyola, ofició de Pontifical el eminentísimo señor

Cardenal Arzobispo de Toledo, con asistencia de los otros dos Prelados.

El Ayuntamiento y Cabildo de Azpeitia, se trasladaron desde el pueblo al Santuario, llevando procesionalmente la venerada imagen de San Ignacio y siendo recibidos en la pradera de Loyola por los RR. PP. y Hermanos de la Compañía de Jesús. Recibida la procesion en el Santuario, empezó la misa solemne de Pontifical.

El grandioso templo, magnifico por su valor arquitectónico, por la preciosidad de sus variados mármoles y por otros mil conceptos que causan admiración á cuantos lo visitan, pero más grande aun, de valor inestimable por estar situado en aquella privilegiada campiña donde nació y vivió el inmortal Ignacio de Loyola, era, no obstante sus grandes dimensiones, incapaz para contener la gente que asistió á la solemneidad religiosa que describimos. La profusion de luces colocadas con admirable gusto, los Prelados que ocupaban el presbiterio, los hijos de San Ignacio situados en el centro de la iglesia, y el Cabildo y Ayuntamiento de Azpeitia en los bancos preferentes, daban al acto religioso un realce indescriptible y todo aquel concurso de Prelados, sacerdotes, religiosos y autoridades causaba indecible consuelo en el ánimo del católico pueblo que lo presenciaba.

La capilla ejecutó brillantemente una magnífica misa de Haydn y terminado el discurso que al final del Santo Sacrificio pronunció el ilustrísimo prelado de Vitoria, el coro entonó la majestuosa marcha de San Ignacio.

No necesitamos encomiar las altas cualidades oratorias que posee nuestro amado Pastor. Las frases de religioso entusiasmo que el digno señor Obispo de la diócesis dirigió al pueblo allí congregado, fueron en su mayor parte dedicadas á comparar esos homenajes paganos que hoy desagradablemente se prodigan á esas desastrosas celebridades de un siglo corrompido, y el sencillo pero verdadero tributo que los pueblos fieles rinden á quien, como San Ignacio de Loyola, realizó actos heroicos de virtud, arrojando penalidades sin cuento para fertilizar la tierra con sus ejemplos antes de ceñir en el cielo la corona de la inmortalidad.

El Cabildo, Ayuntamiento y pueblo volvieron en procesion con la imagen de San Ignacio á la parroquia de Azpeitia, siendo despedidos en la puerta del Santuario de Loyola con la misma solemneidad con que fueron recibidos antes de la misa.

En las diversiones públicas, como las corridas de toros y baile de tamboril, ha reinado un orden completo que honra siempre á las autoridades y al pueblo, pero mucho más en estos tiempos en que, desgraciadamente, se abusa de las diversiones y de la aglomeracion de gentes para cometer vergonzosos excesos.

Mucho me complace el consignar que la expansion que ha reinado aquí estos días

mejor cuanto que hay comodidad para ello, espaciosos locales, altos, anchos bien ventilados, construidos de una manera definitiva, no como quien acampa provisoriamente y por ahora, sino como el que, con plena conciencia de lo que hace, despues de haber hallado lo que busca, procura hacerse una posicion estable, y construye, organiza é instala con los ojos puestos en lo porvenir.

Pero vayamos despacio, y antes de visitar aquella plaza de armas en detalle, sigamos fielmente al narrar, el itinerario que seguimos al ejecutar, y al efecto, dentro ya del recinto, torciendo á la izquierda, puesto que á la izquierda torcieron D. Julio y Vera, detengámonos como ellos frente á la valla de un jardincillo, apémonos, ya que ellos se apean, y entremos siempre con ellos y tras de ellos, en la casa del cacique.

Esta es la matriz, la casa fundamental de la colonia, como que fué la primera que se construyó cuando D. Julio, despues de recorrido todo el territorio de la concesion, eligió aquel punto como el más apropiado,

sin ofender en nada á la moral y buenas costumbres, es un ejemplo que todos los pueblos debieran imitar.

Concluyamos con otro detalle digno de mencionarse tambien en esta época en que las autoridades civiles siguiendo la corriente desastrosa de los «progresos modernos», huyen de los actos religiosos ofendiendo á nuestras tradiciones más veneradas.

El municipio de Azpeitia, asistiendo en cuerpo, y sin excepcion de ninguno de sus miembros, á las funciones religiosas en honor de San Ignacio de Loyola, representa genuinamente á un pueblo en donde la fe religiosa y el amor á la verdad, son superiores á todos los embates revolucionarios de esta época calamitosa.

¡Cuántos municipios y corporaciones hay que debieran imitar el ejemplo de Azpeitia, y así podrian llamarse verdaderos representantes y administradores de un país que no ama la vida sin su Religion Sacrosanta!

Suyo afectisimo.—El corresponsal.  
(De el *Beti-Bati*.)

## El P. Gagarin.

Hace pocos días se enterraba en el cementerio de Montparnase, en presencia de un numeroso concurso de personas distinguidas, al reverendo P. Gagarin, de la Compañía de Jesús, muerto de un ataque de gota dos días antes.

Seguramente que llamaria la atencion de los curiosos ver que al entierro de un humilde jesuita, cuyo nombre no era de los que suenan en los pulpitos de las iglesias más célebres, acudia una multitud notable por el número y la calidad de las personas, como nos extrañó á nosotros leer la noticia del entierro en periódicos que no suelen hablar de estas cosas.

Pero las noticias que otros periódicos nos dan respecto del ilustre difunto justifican de sobra lo pomposo de su entierro. El reverendo P. Gagarin es uno de los ejemplos vivos del poder sobrenatural de la vocacion.

Perteneciente á una de las primeras familias de Rusia, gozando del título de príncipe y de una fortuna considerable, se convirtió al catolicismo en 1842, y al año siguiente entraba de novicio de la Compañía de Jesús en Sain-Acheul, estudiando despues filosofia y teología en Laval, y siendo últimamente agregado á la casa Vaugirard en Paris. Era un erudito y un escritor distinguido.

Un príncipe joven, inteligente y poderoso, nacido en una sociedad tan corrompida como la suya, y educado con las preocupaciones del cisma, sintió un día los movimientos de la gracia, y abandonando posicion, riquezas y comodidades, se entregó á la vida activa de la orden de San Ignacio, á esa vida de lucha con que las calumnias de los enemigos y los trabajos á que se de-

dican los padres de la Compañía son la única recompensa humana que tienen los beneficios de su predicacion y de su enseñanza.

Verdaderamente se necesita una vocacion bien decidida, y en estos tiempos más que en otros, para entregarse al género de vida que tiene que llevar hoy el Jesuita, más considerado y querido tal vez entre las tribus salvajes de la Patagonia, de la Oceanía y del Africa central que entre los pueblos cultos de ambos continentes.

El P. Gagarin se dedicó al cultivo de la ciencia y de las letras; pero aun este mismo estudio es más penoso en la Compañía que fuera de ella, porque solo á fuerza de trabajo y de llegar á las más elevadas cumbres del saber se obtiene la recompensa de la reputacion, tan fácilmente otorgada á los que hacen de su ingenio ariete contra la verdad y el pudor.

No buscaba, pues, el P. Gagarin ni siquiera un medio para el brillo literario de su nombre. Siendo príncipe y acaudalado y teniendo á su disposicion la prensa periódica, podía haber conseguido más pronto y con menos trabajo la celebridad que ansian todos los que se dedican á la ciencia y á la literatura. Pues bien; hasta este sacrificio se impuso el ilustre príncipe, y prefirió convertirse en un oscuro obrero de la inclita Compañía á adquirir renombre á poca costa en la sociedad elegante que le habia visto nacer.

Esos sacrificios, esa humildad han tenido ya á estas horas su premio.

El P. Gagarin eligió el mejor camino. Del príncipe y de sus riquezas hoy no hubiera quedado nada. Del virtuoso jesuita queda el alma, que ha volado á los cielos, y el nombre, que será repetido constantemente con veneracion y respeto por cuantos tuvieron la fortuna de conocerle.

De *La Epoca*:

«¡A qué deplorable extremo ha descendido el que con tanta gloria se llamó un día padre Jacinto, y era elocuente orador católico!»

Véase por el siguiente anuncio inserto en un periódico inglés que se publica en Paris, *Galvani's Mensseger*, en lo que se ocupa el ex-sacerdote caido en la apostasia por exceso de amor propio.

Dice así literalmente el anuncio:

«*Hospedaje en familia*».

Mr. Jacinto Loyson—padre Jacinto—está dispuesto á recibir en su familia algunas personas que busquen tranquilidad para el estudio, y que deseen perfeccionarse en la lengua francesa.

Recibirán al propio tiempo, si gustan, lecciones de alemán, música y pintura.

Proporcionarán toda clase de informes deseables en el boulevard Inkermann, 18.»

El famoso predicador de Nuestra Señora, convertido en «pupiler...» ¡Qué leccion y qué castigo!»

mas fabricadas allí, provistas de amplios mosquiteros, y tocadores rústicos pero en los que no faltaba ni el jabon de Windsor ni la colonia de Atkinson. Por todas partes habia ventanas, y cada ventana tenia vidriera contra el aire, cortina contra el sol y regilla contra los mosquitos. No podia exigir más la más remilgada dama.

Allí nos refrescamos y limpiamos, y despues de un par de horas de descanso, nos sentamos á la mesa provista en proporcion de nuestros apetitos, bastante desarrollados por la velada y la caminata. Pan fresco, buena carne, sopa como no la darian mejor Sappere ó Philips; el dorado que se entregó la víspera, y requesones para dar algo de color local y carácter pastoril á aquel almuerzo, fueron la parte principal de este, en el que todos, sin distincion de color, cumplimos como buenos, ó lo que es lo mismo, devoramos como heliogabalos.

Pasóse luego al salon de conferencias en el que hubo una *de horas*, y allí los propietarios de la colonia, conversaron, discutieron, se dieron cuenta mútua de sus planes,

FOLLETIN.

17

## UNA EXCURSION AL GRAN CHACO.

(CONTINUACION)

cos ni te saldrá á recibir una turba de chiquillos haraposos y viejas sucias y desgredadas, porque los perros son tan dóciles como fuertes, las gentes son limpias y se ocupan tranquilamente en sus trabajos, y los chiquillos tienen camisa blanca como la nieve, ojos negros como el azabache, y cara limpia como metal recién bruñido; pero en cambio, tambien allí, lejos de la costa, en el corazón del desierto, en pleno Chaco, oírás el silbato de vapor y verás la elevada chimenea, y sentirás el golgear del émbolo y el continuo rugido de la sierra mezclados con los sonidos que á la vez se arrancan del yunque, y de la garlopa y de la lima. Allí se trabaja, y se trabaja tanto

## LA VERDAD.

SANTANDER 5 DE AGOSTO DE 1882.

## Más sobre lo del día.

Con este título trae la piadosa publicación que con el título de la *Revista Popular* ve la luz pública en Barcelona un artículo dedicado á poner en claro la cuestión del cementerio de Santa Teresa.

Como nada podríamos nosotros escribir tan bien ni con tanta autoridad, pues el artículo lleva debajo las iniciales del respetable sacerdote que dirige la *Revista Popular* creemos lo mejor reproducirle íntegro, y así lo hacemos.

Dice de esta manera:

«Hemos visto en los periódicos, y nadie lo ha contradicho hasta hoy, que se han fundido las dos *Juntas* que para el Centenario teresiano funcionaban en Avila y en Salamanca, aceptando la de Salamanca la organización de la de Avila, es decir, la dirección del Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta y demás personajes, masones unos, públicamente impíos otros, liberales todos, contra lo que hemos protestado vivamente y no nos cansaremos de protestar.

Resulta, pues, inexacto lo que, fundados en autorizadísimos documentos, digimos nosotros pocos días atrás, esto es, que el Centenario en la parte que corresponde á Alba de Tormes (Salamanca) no dependería para nada de la organización oficial de Avila que se reúne en Madrid, y que es la que nos trae alborotados.

Retiramos en consecuencia cuanto en uno de los últimos números dijimos en abono de lo de Alba de Tormes. Dámoslo por no dicho. Extendemos á lo de Alba de Tormes la misma formal protesta que levantamos contra la otra ciudad. Aconsejamos y aconsejaremos siempre á nuestros lectores no tomen parte alguna ni den limosna alguna para lo que se pretende hacer bajo la jefatura del Gran Oriente de la masonería de España con ocasión ó mejor con pretexto de Santa Teresa de Jesús. El mejor obsequio que se podría hacer á la gran Santa fuera que toda la España católica guardase en esto una actitud de solemne y expresivo retraimiento. ¡Nada con la organización oficial! Esta debe ser la fórmula de todos los buenos, y esta es la que nosotros prometemos inviolablemente guardar,

Fuera de este círculo podemos hacer muchas y muy buenas cosas los católicos no fusionados, y es claro que mucho y muchísimo hemos de trabajar. Organice cada cual en su localidad cultos y festejos, academias y romerías, actos de protesta y de desagravio sobre todo, que este último es lo que más se habrá menester. Algo muy concreto tal vez podremos indicar cuando llegue la hora, algo que poderosamente contraste con lo que masones y liberales han proyectado arrojarnos á la cara. Entre tanto encomienden á Dios todos los buenos el éxito de esta descomunal batalla que de repente se nos ha presentado y en la cual se han de decidir indudablemente intereses de la más alta trascendencia.

Y si alguno de los miserablemente preocupados ó entontecidos con las máximas conciliadorescas del día, se atreviese á mostrar escrúpulos contra esta nuestra actitud en oposición con otras actitudes más blandas ó menos pronuncadas, no haremos más que leerle al oído estas severas palabras del papa Leon XII, que es el que más claro y más firme ha hablado sobre las sectas secretas y sobre la conducta que con ellas se debe guardar. Ha dicho así el Vicario infalible de Dios, cuyas enseñanzas no prescriben jamás.

«Huid resueltamente de hombres que ponen la luz por las tinieblas y las tinieblas por la luz. ¿Qué verdadero provecho os podrá venir de juntaros con hombres que piensan que no debe hacerse ningún caso de Dios, ningún caso de las más altas potestades, y procuran moverlas guerra con emboscadas y en secretos conventículos; con hombres que se van pregonando por todas partes como amantes del bien de la Iglesia y de la sociedad, cuando con todas sus obras tienen bien declarado que solo aspiran á perturbar y destruir cuanto existe?

Seguramente tales hombres son semejantes á aquellos á quienes el evangelista San Juan en su segunda carta, versículo 10, manda que ni se les reciba en casa, ni se les salude, y á quien nuestros mayores no vacilaron en apellidar hijos primogénitos del demonio.»

(*Letras apostólicas de Leon XII á los Prelados y á los fieles en 13 de Marzo de 1825.*)

Cuando debidamente se nos notifique que tales preceptos han sido derogados, entonces entraremos á formar parte de las negociaciones, no ya católico-liberales sino católico-masónicas que preside y dirige el hasta hace poco Gran Oriente de francmasonería en este desdichado país.

Y basta... por hoy.

F. S. y S.

## Regla general.

Cuando uno grita mucho, crean ustedes que no tiene razón, porque, en efecto, no suele tenerla.

## Regla más general todavía.

Cuando *La Voz Montañesa* afirma una cosa, crean ustedes la contraria, porque, en efecto, lo que afirma *La Voz* la mitad de las veces es mentira, y la otra mitad también.

Recordarán ustedes que *La Voz* escribió el otro día todo un artículo titulado la *Cuestión de aguas* para decir cuatro chistes de *pacotilla*, es decir, groseros, irreverentes y de mal gusto contra el Sr. Obispo de Santander, llamándole egoísta y acusándole de que tenía un pozo muy abundante en aguas y no quería cederlas para remediar las necesidades de la población.

También recordarán ustedes que provisionalmente administramos á *La Voz* un estiron de orejas por la majadería con que estaba escrito el suelto, que no tenía maldito el sentido.

Pues bien; el papel estúpido y al mismo tiempo excomulgado de los *haches* mayores y menores, con el rimbombante título de *Vuelve por otra*, (porque es propio de todos los necios poner esos títulos rimbombantes) escribió al día siguiente otro medio artículo encaminado (mejor dicho sería descaminado) á insistir en sus ridículas afirmaciones, y en sus archiridículas censuras.

Verán ustedes con qué formalidad escribe *La (sin) Voz*:

«El señor Calvo y Valero ha sido, es y será objeto de nuestras censuras, en lo que hace referencia á esta cuestión, por haberse negado á permitir que las abundantes aguas del pozo que posee, fuesen utilizadas por el vecindario, hecho tanto más censurable cuanto que la necesidad de aquel precioso líquido se siente en esta población, es inmensa.

En una palabra; le hemos censurado por no cumplir una de las obras de misericordia: dar de beber al sediento.

La mayor censura que puede dirigirse al señor Calvo y Valero por esta falta de caridad cristiana, es comparar su conducta con la seguida por el obispo su antecesor en la Sede, en ocasión análoga á esta.

Aquel digno prelado puso á disposición del ayuntamiento en 1873 las aguas de ese mismo pozo, que hoy se apropia con egoísta espíritu D. Vicente.»

Hemos tenido la paciencia de copiar todo esto, y hemos querido ejercitar la de nuestros lectores haciéndoles leerlo, para que en adelante se sepa bien el caso que hay que hacer de las afirmaciones de *La Voz*, aunque sean, como ahora, secas y rotundas.

Ahora, después de haber leído todo eso, han de saber ustedes que el Sr. Obispo de Santander no tiene ningún pozo abundante en aguas ni no abundante, que no hay tal pozo, que lo que hay es que la casa en que habita el señor Obispo tiene derecho á una pequeña cantidad de agua de la fuente de los Frailes. Que aun esta pequeña cantidad de agua que va de la fuente de los Frailes á la casa del Sr. Obispo, dejó de ir hace cosa de quince días, sin que el señor Obispo ni sus familiares la hayan reclamado en todo ese tiempo, suponiendo que se la habrían quitado para remediar en parte la escasez de la población. Que en todo este tiempo en el palacio del Sr. Obispo están comprando el agua por no reclamar la cantidad que tienen derecho á recibir de la fuente de los Frailes.

¿Háse visto egoísmo mayor ni más desconocimiento de las obras de misericordia?

Pues lo dicho es la verdad, y quien diga lo contrario... tiene que ser *La Voz*.

Indudablemente.

## CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 2 de Agosto de 1882.

Querido amigo: Se ha puesto en libertad al cajista que se prendió en la reunión que celebraron varios del gremio, los más calientes, por supuesto, para fundar, no una sociedad, sino nada menos que una federación de la industria tipográfica y las industrias similares. Pero otras dos personas que se detuvieron entonces continúan detenidas.

Nada: en la dichosa reunión se defendió, no sé si como base principal la huelga permanente, y pareciéndoles todavía esto poco, se proclamó guerra sin cuartel al capital, en cuyo acto el delegado de la autoridad dijo: «Basta, señores, basta, y me llevo á tres de ustedes detenidos.»

Habría llamado á ustedes la atención el cúmulo de cartas de Biarritz que con especialidad los diarios conservadores publican en sus columnas. En provincias se figurarán: ó que en llegando á Biarritz todo el mundo se eche á corresponsal de los periódicos de la corte, ó que este cargo es tan lucrativo que á porfía se disputan todos el tenerle. Desconfíen ustedes de la mayor parte de esas cartas, por no decir de casi todas: la de más lejos ha sido fabricada en Chamberí, y eso por no poder vivir su autor en las calles de la Palma y San Vicente, que no son ni con mucho de las céntricas de Madrid.

No obstante, *La Iberia* se empeña en que todo esto es plau de D. Antonio para desconcertar á la fusión, como si esta no estuviera ya bastante desconcertada con los estornudos de D. Venancio, las sorpresas diplomáticas del marqués de la Vega de Armijo y sobre todo la lluvia de despropósitos financieros de nuestro inolvidable Camacho.

Ayer salió Martínez Campos en la última hora de *El Siglo* con un cartel de desafío calificando de miserable calumnia lo que aseveró en una de sus últimas cartas un corresponsal de Biarritz de *El Estandarte*, respecto á que D. Arsenio, después de lo de Sagunto, y en tiempos de D. Antonio, había conspirado contra D. Alfonso y tratado de sustituirle poniendo en el trono á D. Isabel, motivo por el cual se le habían comunicado ciertas órdenes harto significativas y enérgicas. El general protesta de su lealtad y no se sabe lo que resultará de aquí y si el corresponsal de *El Estandarte* ó el mismo *Estandarte* recogerá el guante. Pero yo veo á todos en camino de Fornos, de Lhardy ó de los Jardines del Retiro; porque si bien el general hace esas protestas, pone cara fosca y dando una patada en el suelo, dice: todo eso es una miserable calumnia, al último del suelto estampado en *El Siglo* dice: «Para terminar, diremos que las órdenes de que se habla no tuvieron ni pudieron tener nunca el carácter que se indica, y que si altos respetos no nos lo vedaran entraríamos en mayores esplicaciones.»

¿No le parece á usted que por susceptible que sea el corresponsal de *El Estandarte* en Biarritz, queda completamente satisfecho con esta declaración del general, y que eso de miserable calumnia es como una de esas frases mal sonantes, pero que se dicen sin intención, y se les escapa á los mayores cuando el coche se les atasca y tratan de sacarle del atolladero?

Yo, por lo menos, creo que sí, y que todo ello daría á lo más motivo para que el general pagara unas copas de manzanilla en los Andaluces.

Así se hará, ó no habrá nada, que es lo más seguro.—S.

## SECCION DE NOTICIAS.

## Locales.

Anoche ha salido para Mazcuerras un sexteto compuesto de distinguidos profesores, con el fin de ejecutar escogidas piezas de su repertorio, durante la estancia de don Alfonso y su acompañamiento en casa del señor don Pedro Fernandez de la Gampa.

La dimisión presentada por el Sr. Aranceta del cargo de concejal le ha sido admitida.

En la contaduría municipal está vacante una plaza de escribiente. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes en el término pe ocho días.

Al explicar ayer á nuestros lectores por qué no publicáramos carta de Madrid, decíamos que el tren-correo no había llegado hasta las nueve y media de la noche y que poco después cuando había ido uno de nuestros dependientes á recoger el paquete ya estaba cerrada la administración.

No era nuestro ánimo quejarnos de la administración de correos de Santander, contra la cual no tenemos ningún motivo de queja, sino al contrario, mas por si ha podido creerse así, debemos declarar, en prueba de imparcialidad, que la administración no se cerró, según hoy hemos sabido, hasta las once, y que por consiguiente la culpa de que no recibáramos el paquete anteanoche fué de nuestro dependiente encargado de ir á pedirle. La verdad siempre.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Mazcuerras.

Nos ruegan que digamos algo al señor

administrador de la fábrica de tabacos, sobre los malos cigarrillos que se expenden fabricados en Santander.

Conste que lo hemos dicho.

Con motivo de la velada que se celebrará esta noche en el Sardinero la empresa del Casino ha dispuesto un concierto extraordinario, bajo la dirección del Sr. Arche.

Hé aquí el programa:

## PRIMERA PARTE.

- 1.º La Circasiana, overtura (1.ª vez).—Auber.
- 2.º Scherzo de la Stella Confidente.—Robaudi.
- 3.º Fantasía sobre motivos de Hernani.—Verdi.
- 4.º Danza de Bacantes.—Gounod.

## SEGUNDA PARTE.

- 1.º Wals. Im lieben deutsches Vaterland Fliege.
- 2.º Rigodon.—Le Diable au Bal.—Metra.
- 3.º Polka.—Réveille Matin.—Fahrbach.
- 4.º Rigodon.—La Pote aux Amours.—
- 5.º Mazurka.—Laura.—Enguita.
- 6.º Rigodon.—Nini Pritemps.—Metra.
- 7.º Polka.—Caramelos de la Pajarita.—Arche.
- 8.º Rigodon.—La Fée Tabage.—Arban.

Después de la primera parte se concederá un descanso de 45 minutos.

Los señores suscritores á los conciertos, tendrán reservado por 10 reales un billete de caballero y los de señora que corresponden á cada suscriptor.

Los billetes excedentes se facilitarán según costumbre.

El concierto comenzará á las 7 de la tarde.

## Generales.

«En Alemania se ha inaugurado el monumento en honor de Fröbel.

En la fiesta organizada con este motivo han tomado parte todos los alumnos de los Jardines de la Infancia.»

Este es el famoso pedagogo panteísta con el cual se entusiasman algunos españoles que tienen la manía de aplaudir todo lo extranjero.

Sobre todo como sea malo.

Un despacho remitido por el emperador del Brasil á la Academia de ciencias de París, anuncia que el cometa que tan pronto nos ha abandonado, es visible actualmente en aquel país. Su brillo excede á todas las previsiones del cálculo.

Igualmente se le puede hoy observar en la república Argentina y en toda la región del río de la Plata.

Se indica para la presidencia del Consejo de Agricultura al señor marqués de Perales.

En carta de Comillas se nos dice que el día 31 levantó el doctor Camison el apósito al señor ministro de Marina.

La herida es de cuatro pulgadas, y sin el acierto que se le hizo la primera cura, hubiese podido tener funestas consecuencias.

*El Liberal* dice que un periódico inglés hablaba días pasados de haberse retirado Arabi hácia Monastir, y que á consecuencia de esta noticia, la *Agencia Havas* redactó con seriedad, el siguiente telegrama: «Arabi, hastiado de la vida que lleva, va á retirarse á un monasterio.»

Tenemos entendido que la dimisión del gobernador de las Baleares y el traslado á este punto del de Ciudad-Real, suscitará una pequeña combinación de gobernadores.

Segun dice un periódico de Madrid, corren rumores en Valencia de que caso de ponerse en vigor las tarifas últimamente publicadas, se reanudaría el retraimiento de los labradores en el mercado.

De *El Liberal*:

«En la villa del Grao, ocurrió el domingo último un hecho que reviste suma gravedad y que ha merecido la reprobación de la prensa valenciana.

Encontrábase de punto en los portales del muelle el agente de orden público Antonio Pastor, y observó que un tartanero contravenía las disposiciones del bando de jando su vehículo parado en la vía pública interrumpiendo el tránsito. Acercóse á él, y con buenos términos le advirtió la infracción, amenazándole con tomar nota de ella si no retiraba la tartana, á lo cual contestó el conductor que sí la retiraría, pero que antes había de extrangularle.

Al oír tal amenaza, el agente intentó detenerle y recibió dos palos en la cabeza que le produjeron dos heridas, y á los cuales contestó con un sablazo, ocasionando al tartanero una leve herida en el hombro. Nunca hubiera heco tal cosa, pues de pronto se vió rodeado de un enjambre de compañeros del conductor, que la emprendieron á palos con él y le quitaron sable y re-

wólver. Habia logrado desentenderse de ellos Pastor y corria hácia la calle de los Mártires, cuando le dispararon dos tiros, atravesándole un proyectil la muñeca izquierda, á tiempo que se presentaba en la calle mencionada el juez municipal y ordenaba su prision, dirigiéndose en cambio á prestar auxilio al tartanero ligeramente herido.

Pastor, molido á palos y gravemente herido, ingresó en la cárcel, donde quedó bajo llave y sin curar, hasta que más tarde fué trasladado al hospital provincial de esta ciudad en deplorable estado.

En Serranos han sido alojados su agresor y un compañero que confesó haberle defendido.

El juzgado correspondiente entiende en el asunto.

### SECCION EXTRANJERA.

El presidente de la vecina república, Mr. Grevy, *suda tinta* para ver de formar ministerio.

Todos los prohombres rechazan el encargo del presidente Grevy. Consulta á unos, se informa de otros y no tiene de quien echar mano.

Los presidentes de las Cámaras que han sido consultados se oponen á formarle por la carencia de homogeneidad, y son de parecer que se disuelvan dichas cámaras.

Muchos de sus miembros optan por la intervencion egipcia; otros por el contrario se oponen abiertamente; y Mr. Grevy, mientras tanto, anda buscando un presidente, ó como si dijéramos, de en casa de Anás á Caifás y de Caifás á Herodes y no le encuentra ni con un candil.

Sin embargo el último telegrama recibido de Paris se hace eco del rumor que corre por allí de que tomaran parte en la formación del ministerio Cochery, Tisacé, Mahy, Billot, Jaureguiberry y del ministerio de Estado se encargara el baron Cauprel.

### EGIPTO.

Los reconocimientos hechos por los ingleses, de las líneas avanzadas de Arabi-bey han terminado. El 29 por la noche, después de un maduro exámen por parte de los ingleses, se reunieron en Consejo de generales, presidido por el almirante Seymour y han acordado el plan de ataque de Abukir.

Una vez que el ataque sea llevado á cabo por la marina inglesa, el general Alison lanzará una columna de ataque por la línea férrea. En el empalme de esta con el canal de Mahmudich, están las líneas avanzadas de Arabi. Al mismo tiempo, otra columna atacará por el lago Maseotis.

Estas columnas llevan consigo un tren de batir blindado, que consiste segun el *Standard* en una especie de wagones acorazados, capaces de resistir á los proyectiles de fusil y aun á los de cañon.

Este tren lleva para su escolta, además del personal necesario para la artillería, cuatro compañías de marina y un gran material de granadas de mano, aparatos eléctricos y toda clase de medios de destrucción.

La situación del istmo cada dia es más crítica. El almirant Ceonrad se ha retirado á Port-Said de cuya ciudad huyen casi todos los indígenas y sobre sodo al saber la retirada del cónsul inglés, por miedo á Arabi.

En Alejandría los ingleses parece han causado bastante daño á las colonias europeas, lo que les ha hecho acudir á sus respectivos cónsules para que pongan coto á la soldadesca desenfundada.

Véanse ahora las partes de la *Agencia Fabra*:

#### Port-Said 2.

El representante de Turquía en esta capital, ha rogado al ministro lord Granville que retire las tropas de Egipto, fundándose en que la próxima intervencion de las tropas turcas hace inútil toda accion por parte de Europa.

Lord Granville ha rechazado esta peticion.

#### Paris 2.

Se acentúa el rumor de la formación del nuevo ministerio del cual tomarán parte Cochery, Tirard, Mahy, Billot y Jaureguiberry, encargándose de la cartera de Negocios extranjeros el baron Courcel.

El *Tiempo* dice que el futuro ministerio tendrá la mision de liquidar la situacion política completando la organizacion militar y cicatrizando las heridas anteriores.

#### Londres. 2

La fragata francesa acorazada *Alma* ha zarpado de este puerto con rumbo al Pi.oco. El transporte *Sharte* ha partido tambien conduciendo infantería de marina.

Se espera de un momento á otro el desembarco de tropas inglesas en Ismailia.

Los árabes atacaron la noche última las posiciones inglesas de Ramleh, siendo rechazados con considerables pérdidas.

#### Paris 2.

Duclere se ha llamado al Eliseo.

Esta noche conferenciará con el presidente de la República Mr. Grevy.

#### Londres 30

M. Hagner desmiente en la Cámara de los Co-

munes el rumor de haber sido copada una compañía de tropas inglesas en Egipto.

#### Barcelona 1.º

Hoy ha salido de este puerto para Manila el vapor-correo del marqués de Campo *Valencia* con la correspondencia oficial, 68 pasajeros y carga general.

#### Lisboa 2.

El rey acompañado de su familia ha salido de esta capital para visitar diferentes poblaciones de las provincias de la Beira-Alta, Duero y Miño.

A mediados de este mes regresará á esta ciudad

#### Paris 2.

El gobierno turco, contestando á las pretensiones de Inglaterra, ha declarado que no tendria inconveniente en proclamar á Arabi como rebelde solo en el caso de que las tropas otomanas desembarcasen en Egipto.

#### Londres, 2.

El gobierno italiano ha presentado una proposicion sobre la proteccion del canal de Suez.

En ella se excluye el desembarco de tropas, á no ser en caso de agresion, y la accion marítima se hace extensiva al concurso de todas las potencias, incluso Turquía.

#### Constantinopla 2.

El *Daily News* dice esta mañana que Inglaterra pedirá á Turquía que firme un convenio, poniendo las tropas otomanas á las órdenes del general inglés Volseyey.

Se cree seguro que la Puerta rechazará semejante pretension.

El gobierno inglés posee documentos que prueban plenamente la complicidad del sultan de Turquía con Arabi-bey, aun despues de haberse este declarado hostil al jefite.

El *Times* de esta mañana dice que si el sultan desatiende la invitacion de Inglaterra á declarar rebelde á Arabi-bey ó da una evasiva, debe impedirse el desembarco de los turcos en Egipto.

Añade que mientras Turquía no acepte formalmente las proposiciones inglesas, no debe permitirse ingerencia alguna en los asuntos de Egipto.

### GACETILLAS.

¿Con que *Vocecita* de Ragol, en la provincia de Almería, te han absuelto de la querrela entablada por 25 abogados de la Vela?

¿Como respingarias cuando te notificaron la sentencia!

¡Es nada lo del ojo semejante triunfo!

Ahora si que puedes decir: *lasciate omnia speranza*, como tú, tontaina, *barbarisimamente* escribes.

Y puedes traducirlo: *realizada nuestra esperanza*. Y absuelta serás tan simplaina, como condenada.

No, no tanto.

Mucho más.

Hasta gatos quieren zapatos.

Es decir, hasta *La Voz* excomulgada y todo, y á mayor abundamiento, tonta, hasta el periódico estúpido de la *venus de Milton* hasta el papel que dice en que por desde que, se quiere meter á dar lecciones de sintáxis:

Véase la clase.

«Dice (LA VERDAD) que D. Vicente ha sido objeto de nuestras iras porque *posee un gran pozo muy abundante en aguas*, y citado á una reunion no compareció á decir que ponía el agua del pozo á disposicion del público.»

Hasfa aquí nuestras palabras. Y dice *La Voz*: «El colega ha redactado en tal forma las anteriores lecciones, que segun ellas, quien debió comparecer no fué el obispo sino el pozo.»

¡Anda, borrica!

Empeño tonto es, como de la *Voz* (no) *Montañesa*, dar lecciones sin saber de nada.

Antes de ayer; pretende darnos una leccion de gramática, y por supuesto dijo una barbaridad.

No hace muchos dias, el martes escribió el sinalagmático papel:

«Anteanoche en la Alameda trataron de robar el reloj á un individuo, pero habiéndose *apercibido* este afortunadamente detuvo al *caco* el cual se apresuró á arrojar al suelo el objeto robado.»

¿Dónde has aprendido, simplaina, que *apercibirse* significa lo que tú das á entender.

En algun diccionario afrancesado.

Anda, vete á estudiar gramática.

### BOLETIN RELIGIOSO.

#### SANTO DE HOY.

##### NUESTRA SEÑORA DE LAS NIEVES.

Celebrará la santa Iglesia en este dia la solemnidad de nuestra señora de las Nieves, por la famosa aparicion que sucedió en Roma año de 397 cuando Juan Patricio, caballero muy noble, y su mujer entramos no menos piadosos que piadosos y devotos de la Virgen Santísima, viéndose sin sucesion ni esperanza de ella, determinaron tomarla por heredera de sus grandes riquezas; y para mejor acertar á servirla, la suplicaron con muchas plegarias y buenas obras, les mostrase en que obra quería que gastasen su hacienda en su mayor servicio. Oyóles la solemmentísima Reina del cielo, aparecióseles en sueños una noche, que fué la precedente al quinto dia de agosto cuando los calores son tan escesivos, y dijoles á cada uno de por sí, que á la mañana siguiente fuesen al collado Esquilinio, y que en la parte de él que hallasen cubierta de nieve, la edificasen á su honor un templo. Dieron parte al sumo pontífice Liberio, que tambien tuvo la misma relacion, y confiando los santos casados con su santidad, convocóse el pueblo, juntóse el clero, y ordenóse una devota procesion, y llegados al lugar señalado, le hallaron esparcido de nieve. Señalóse sitio para el templo, el cual se acabó santuosamente. Y por ser la primera que se edificó en Roma, bajo la invocacion

de la suprema Emperatriz de los serafines, hoy persevera bajo el titulo de santa María la mayor.

### SECCION MERCANTIL.

#### MERCADO DE VALENCIA.

*Aceites.*—Ninguna variacion notable podemos señalar en nuestro mercado durante el curso de la quincena que acaba de exirar.

Los aceites superiores del país continúan vendiéndose entre 30 á 40 reales las clases más selectas, y de 38 á 39 reales las regulares.

Los pedidos para el exterior son de poca importancia, pues se confia que la situacion del mercado mejore, toda vez que la mayor parte de las fábricas del Norte de España nos honran con sus pedidos para confeccionar las especiales conservas que por sus buenas condiciones pueden competir con las mejores del extranjero.

Siguen siendo favorables las noticias de la mucha cosecha: esta circunstancia y la falta de pedidos de vinos en los puntos de produccion, influyen poderosamente para que los aceites se sostengan.

Continúan colocandose los aceites de Tortosa de primera á los precios de 36 y 37 reales los 10 kilos, y los del Maestrazgo para las fábricas de jabon, de 32 á 33 reales los 10 kilos.

La marcha de la mucha cosecha inmejorable. De Andalucía escasean las existencias, á pesar de que en este centro productor han bajado los aceites, pues á los precios que pretenden aquellos cosecheros, no pueden competir con los aceites del Maestrazgo.

Conocemos algunas ventas de esta grasa que se ha colocado de 31 á 50 y de 32 á 56 los 10 kilos, segun calidad de clases.

Los de Maní, sin operaciones.

*Aguardientes.*—Continúan los precios firmes, siendo pocas las existencias que quedan en plaza á la venta.

De Aragon (Sierra), no hay.

*Arroces.*—Escasean las existencias puestas á la venta, si bien creemos que este retraimiento de los vendedores obedecen al deseo de que tienen de encarecer este grano. El sábado último se inició una ligera tendencia al alza, pero no llegaron á sufrir alteracion los precios, que continúan del modo siguiente:

Cilindrado de 1.º	27 rs. var.
» 2.º	26
» 3.º	25 1/2
» 4.º	25
» 6.º	24 1/2
Cepillado superior	24
» regular	23 1/2
De 3 pasadas: de Muela	23
De 2 pasadas	21 3/4
» bajo	21 1/2

*Azúcares.*—Continúan vendiéndose á los precios siguientes:

Blanquillo de 63 1/2 á 64 1/2 rs. arroba, segun clase.

Terron, 70 rs.

Idem 2.º, 65 1/2 reales.

Molido de 54 1/2 á 57 reales segun clase.

Estranjeros.—Pilon, de 64 á 64 y 1/2 reales.

Pilé, sin existencias, habiéndose vendido de 72 á 73 reales arroba.

Cortadillo para café clase extra en cajas de 50 kilos de 66 1/2 á 67 reales arroba castellana, equivalente á 1.500 kilogramos.

*Harinas.*—Calma, con tendencia á la baja. Primera flor candeal, bala de 92 kilogramos, ó sean 8 arrobas castellanas, á 24 reales arroba.

Segunda, á 22 id. id.

Tercera, á 18 1/2.

Repaso á 9 1/2.

Entera candeal, á 23.

Idem fuerte, á 22.

Hariua de arroz. Muy encalmada la demanda y grandes existencias en plaz.

1.º 16 reales arroba de 12.78 kilos.

1.º 15 1/2.

3.º 15.

*Cacaos.* Guayaquil falta la clase superior, habiéndose vendido algunos picos de 150 á 153 reales.

### Bolsa de Madrid.

#### Cotizacion oficial.

##### MADRID 4.

3 por 100 interior	28-00
3 por 100 exterior	29-90
Obligaciones generales de ferrocarriles	55-90
Billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba	99-70

### Buques entrados.

Vapor Cotoilino, 35 ts., c. Ullibarri, de Castro-Urdiales con 526 bultos conservas y otros á D. M. Lecuona.

Idem Ibarzabal, 429 ts., c. Laguna, de Sevilla y escalas con 20 bocoyes aceite oliva á D. A. Cortines; 10 id. id. id. á los Sres. Fernandez, Sanz y compañía; 10 id. id. id. á la Sra. Viuda de García Gomez, y otros efectos para varios.

Bergantín-goleta Mari Jones, 98 ts., c. Griffiths, de Morfiju con 194.056 kilgs. carbon á D. S. S. Colomer.

### Buques despachados.

Vapor Vizcaino Montañés, 184 ts., c. Zarraga, para Bilbao con 109 sacos harina y otros efectos. Patache Corzo, 45 ts., c. Blanco, para Aviles con cacao, jabon y otros efectos.

Goleta Samuel Holland, 150 ts., c. Villans, para Vontington con 250.000 kilogs. mineral hierro. Vapor Rover, 265 ts., c. Logan, para Vontington con 300. kilogs. mineral hierro.

### ANUNCIOS PREFERENTES.

En la calle de la Compañía número 5, piso 2.º, se halla desalquilada una habitacion, propia para un maestro ó maestra de niños, ú otros usos, pues además de poderse habitar, tiene su buen salon, que ha estado ocupado por un maestro de niños bastante tiempo. Para su ajuste y demás, dirigirse á el administrador de dicho piso D. José María Cagiga, que vive en Revilla de Camargo. 8—6

### RESTAURANT.

#### HOTEL DE CASTILLA, SARDINERO.

Servicio á la carta en el Salon principal, gabinetes particulares y en el jardin.

Se hacen platos de encargos. Precios económicos. 12

### LA VALENTINA.

#### LONJA DE CHOCOLATES

DE

#### FRANCISCO ORTIZ

COLON, 2.—SANTANDER.

En esta antigua y acreditada casa se siguen elaborando chocolates de todas clases y precios, hechos á brazo, en los cuales se emplean los mejores productos coloniales.

Treinta años hace que esta lonja de chocolates se halla establecida en esta capital, lo cual demuestra la predileccion con que el público ha ayudado á sostenerla en tan largo período, y es el mejor encomio que se puede hacer á la bondad y limpieza de sus productos.

### INTERESANTE

Quedando pocas existencias de los efectos que contenia la tienda de quincalla del señor Gartubay, hace meses en liquidacion, se pone en conocimiento del público que con el fin de realizarlas en el más breve plazo posible, se darán á precios sumamente arregladas.

Ribera, 11, tienda.

En la Cuesta de Garmendia, núm. 1, se ha establecido un profesor burgalés de Latín y de Humanidades legalmente autorizado, *Régio Título*, que enseña los tres años de Latín, la Geografía, la Historia de España, la Universal, la Sagrada por el Pinton y la Retórica y Póetica, á precios muy equitativos, por la mañana ó por la tarde.

Una señora viuda apta para el desempeño de una casa, desearia entrar de ama de llaves, dentro ó fuera de esta ciudad, en casa de algun señor sacerdote ú otro particular; informarán en esta imprenta.

### LA REUNION

Compañía anónima de seguros marítimos. Autorizada por decreto de 6 de Junio de 1855. CAPITAL RESPONSABLE 24.000.000 RS.

Esta respetable Compañía ofrece por sí sola como máximums asegurables la suma de un millon de reales en buque de vela y dos millones en buque de vapor.

Las condiciones de sus pólizas son iguales á las conocidas generalmente en todas las plazas del mundo mercantil, y sus premios los mismos que rigen la contratacion en las de mayor importancia.

Apoderado en esta plaza D. F. de Gargollo, Ribera, 11. 2s 34—5

### TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 5—1-30 MAÑANA.

**Telégramas de Viena recibidos ayer dicen que Austria, Italia, Rusia y Alemania contestan á la circular del ministro de Estado Sr. Vega Armijo, reconociendo el derecho que tiene España á intervenir en el asunto del Canal de Suez.**

**La «Gaceta» oficial de hoy publicará el indulto de Gregorio Montañés sentenciado á muerte por los Tribunales de Justicia.**

**En el Bolsin de esta noche se han hecho operaciones á fin de mes á 28'10.**

**Obligaciones de ferro-carriles, á 55'95.**

**Cambios: Londres, á 90 dfr. 47'20, Paris, á 8 dfr. 4'91.**

Santander.—IMPRENTA CATÓLICA, á cargo de Manuel Ortiz de Guinea, Plazuela de las Escuelas, número 1, bajo.

## VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

### INAUGURACION

La verificará el vapor

# ESPAÑA,

capitan D. José María San Pedro,

que partirá de Burdeos el 1.º de Setiembre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.  
En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.

San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

El segundo viaje lo verificará el

### SANTO DOMINGO,

saliendo de Burdeos el 1.º de Octubre con las mismas escalas.

LÍNEA TRASATLÁNTICA.

Servicio mensual regular con itinerario fijo.

El vapor-correo

# VERACRUZ

saldrá del puerto de Santander el 18 de Agosto para los de Coruña, Vigo, Cádiz Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos directamente, y para los de Ponce, Mayagüez, Puerto-Plata, Santo Domingo, La Guaira, Santiago de Cuba, Baracoa, Gibara, Nuevitas, Kingston, Cartagena, Santa Marta, Barranquilla y Colon, con traspordo á los vapores-correos del Marqués de Campo, que hacen el servicio entre las Antillas y Golfo de Méjico.

Para fletes y demás antecedentes.

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.  
En Santander: oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En la Coruña: Sres. Rávena y Closas.

En Vigo: D. Antonio Lopez Neira.

# LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes. . . . .	Pts.	1-75
Id. Tres meses. . . . .	»	4-50
Resto de España, tres meses. . . . .	»	5
Extranjero, seis meses. . . . .	»	20
Antillas españolas, seis meses. . . . .	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año. . . . .	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla. . . . .	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana. . . . .	»	0-12	»
Cuarta plana. . . . .	»	0-06	»
Comunicados. . . . .	»	0-25	»
Papeletas de defuncion . . . . .	»	5	»

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, plazuela de las Escuelas, 1, bajo, ó á la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

## HOTEL ZALDIVAR.

# SANTANDER - SARDINERO,

En este antiguo y acreditado hotel, situado al pié de la playa de baños, hallarán los señores viajeros habitaciones esmeradas al precio de 28, 50 y 54 reales diarios.

Niños menores de ocho años á medio precio, y criados 20 rs.

MESA ESPAÑOLA Y FRANCESA.

En la estacion del ferro-carril tiene la casa á las horas de llegada de los trenes un coche á disposicion de los viajeros.

## IMPRENTA CATÓLICA.

Plazuela de las Escuelas, 1, bajo.

En este nuevo establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo, como *Libros, Folletos, Membretes, Tarjetas de visita, Tarjetones para el comercio, Estados, Circulares, Talonarios, Facturas, Esquelas mortuorias* y cuantas impresiones puedan necesitarse, á precios sumamente arreglados.

## VIDA

DE

# SANTA TERESA DE JESUS

por el P. J. E. NIEREMBERG

DE LA COMPAÑÍA DE JESUS.

Edicion diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 20.

## ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,

con aplicacion al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragon y Navarra; la relacion de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edicion en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 20, al precio de 3 rs. ejemplar.

## HISTORIA

DE LOS

# HETERODOXOS ESPAÑOLES

por el doctor

D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 20.

# MANUAL DE URBANIDAD

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

MANUEL ANTONIO CARREÑO.

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresion, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

## EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real órden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. . . . . ptas. 20.000.000  
Reservas. . . . . 3.463.063'14  
Primas. . . . . 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053.893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros. Banquero de la Compañía: *El Crédito Lionés*.

Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander. 2s 34-1

## RELOJERÍA

de

# VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA.

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

## LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

## SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen. 2s 34-1

## El médico homeópata

DR. VILARDELL  
consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.

MANUAL

del

# COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILERA,

empleado que ha sido en ferro-carriles hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturación, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto al viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.